
Михаил Брошин 

Итак, инцидент с корпусом 

реактора на Островецкой 

АЭС подтвержден на самом 

высоком уровне. Что будет 

дальше? 

25 июля в независимых СМИ по-
является информация об инциденте 
на АЭС в Островце, происшедшем 10 
июля. Сообщается о падении корпуса 
реактора, как минимум, с двухметро-
вой высоты.

26 июля российская Группа ком-
паний АСЭ, которая является генпод-
рядчиком строительства, заявляет 
БЕЛТА, что информация, распростра-
няемая в интернете о якобы ЧП с по-
вреждением корпуса реактора, не 
соответствует действительности.

В тот же день Министерство энер-
гетики Беларуси подтвердило, что 
инцидент имел место. При этом со-

общалось, что нештатная ситуация 
произошла на площадке хранения 
корпуса реактора при проведении та-
келажных работ по его перемещению 
в горизонтальной плоскости.

1 августа первый замдиректора 
госкорпорации «Росатом» Александр 
Локшин так описал «якобы ЧП с повре-
ждением корпуса реактора»: «Никако-
го события, повлекшего какой-либо 
ущерб, не произошло. Максимум о 

чем можно говорить — о стершейся 
на корпусе заводской краске из-за 
трения металлических строп».

По его словам, во время переме-
щения реактора «на высоте около 
4 метров возникла неисправность 
подъемного крана. Из-за это-
го корпус оставался в подвешен-
ном состоянии больше получаса. 

Павел Рос 

«Салiдарнасць» 

познакомилась с одним 

из революционеров 

белорусского сельского 

хозяйства, которого так и 

не пустили к Александру 

Лукашенко.

Посещая в конце июля Логой-
ский район, глава Беларуси в оче-
редной раз заговорил о поддержке 
сельского хозяйства, предложив чи-
новникам «шире использовать фер-
меров».

— Если нет руководителя — никог-
да не будет хозяйства, — подчеркнул 
он, намекая, что нужно поддержать 
белорусских фермеров. — Дайте мне 
сотню революционеров, и мы пере-
вернем Беларусь. Есть нормальные 
люди, и им надо отдавать землю. 
Пусть работают.

Отправившись в гастрономиче-
скую экспедицию*, организованную 
«Боржоми», «Салiдарнасць» обнару-
жила как раз одного из таких фер-
меров-революционеров, который 
создал хозяйство на зависть самым 
крупным государственным колхо-
зам.

Фермер Иван Гриб, который сей-
час обрабатывает несколько сотен 
гектаров земли, начал выращивать 
огурцы еще в 80-х.

— Все тогда ездили на заработки 
в Россию, — вспоминает он. — Но 
как-то мы с братом решили, а давай 
лучше построим теплицу и посеем 
огурцы. Сколотили тепличку, собрали 
урожай... После того как посчитали, 
сколько денег заработали, больше 
на шабашку ни разу не ездили. Тогда 
«жигули» стоили 7 тысяч рублей, а мы 
за лето заработали больше 15 тысяч!
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«Меньше всего мы хотим, 
чтобы Путин с Турцией помирился»

Бомба замедленного действия
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ПОЛИТИКАПОЛИТИКА

Павел Рос 

Во вторник лидеры «Говори правду» 

Татьяна Короткевич и Андрей Дмитриев 

подвели итоги первого этапа избирательной 

парламентской кампании. 

Главной интригой июля для тех, кто интересуется про-
исходящим в белорусской политике, был вопрос, смо-
жет ли «команда новичков», которую ведет в парламент 
экс-кандидат в президенты Татьяна Короткевич чем-то 
удивить белорусов, которые традиционно безразлично 
относятся к любым политическим явлениям.

Напомним, что в июне кампания «Говори правду» вы-
двинула в депутаты  несколько десятков новых людей, 
большая часть которых никогда ранее не участвовала в 
выборах — среди них оказались фермеры, бизнесмены и 
даже недавние студенты. 

— Мы собрали около 40 тысяч подписей, — рассказала 
Татьяна Короткевич, которая сама выдвигается в парламент 
по одному из минских округов. — И это показывает, что мы 
нужны людям. Особенно сегодня, когда пропасть между 
гражданами и властью все больше — для людей важно, что 
в Беларуси есть политики с альтернативным мнением.

Из 29 выдвиженцев «Говори правду» необходимое чис-
ло подписей сумели собрать 25, которые уже подали доку-
менты в ЦИК для регистрации их кандидатами в депутаты. 
Далее эти независимые политики намерены провести мощ-
ную агитационную кампанию.

— Главный вывод этого этапа избирательной кампа-

нии — белорусам нужна политика и они готовы в ней уча-
ствовать, — подчеркнул  Андрей Дмитриев.  — Но только 
в том случае, если это будет безопасно. Да, про выход на 
площадь речи не идет, люди не готовы выходить на Май-
дан и рисковать. И мы не можем их за это упрекать, пото-
му что у них и так почти ничего не осталось. Мы должны 
дать возможность людям участвовать в политике в том 
формате, в котором они готовы это делать.

Татьяна Короткевич заметила:
— Настроения сейчас такие, когда люди думают, что 

завтра будет все плохо. Есть злость, есть апатия — мно-
гие недовольны повышением пенсионного возраста, что 
не индексируются зарплаты и пенсии, что все больше по-
является новых налогов. Люди про все это говорят — мы 
же говорим о том, что все эти проблемы нужно решать 
через политику, — считает экс-кандидат в президенты и 
представитель «Говори правду».

Марина Светлова 

Александр Лукашенко подчеркнул особую 

политическую роль педработника и заявил, 

что далек от популизма «просто повысить 

зарплату учителям».

Об этом глава Беларуси рассказал, заслушав доклад о ходе 
приемной кампании и подготовке к новому учебному году.

«Мы накладываем на учителей огромную поли-
тическую нагрузку» 

— Вопрос статуса педагогического работника, скажу 
точнее — учителя, прежде всего средней школы, уже приоб-
рел не просто общественное звучание, а политическое. По 
многим причинам. На учителе всегда лежала тяжелая мис-
сия, и никогда богатыми учителя не были. Не совсем богаты 
они и сегодня. Но нагрузку на них, в том числе политиче-

скую, мы накладываем огромную. Возьмите парламентские 
выборы, недавние президентские выборы: кто составлял 
основу политического ядра, которое проводило главную 
политическую кампанию? Учителя, врачи, государственные 
служащие. И сегодня эти категории граждан, которые обе-
спечивают стабильность в нашем государстве, необосно-
ванно, наверное, обижены. Но, прежде всего, — учитель.

 «Мы теряем самых лучших учителей» 

Глава государства отметил, что далек от популизма «просто 
повысить зарплату учителям, и точка». — Я не хочу так ставить 
вопрос. Я хочу сказать по-другому: ситуация с материальным 
обеспечением учительства дальше нетерпима, поэтому да-
вайте учителя нагрузим настолько, насколько он должен быть 
загружен, но будем платить достойную зарплату. Мы учителя 
не потеряем: учителя были и всегда будут. Но мы вымываем 
самые сильные кадры из системы нашего образования, пре-
жде всего школы. Мы теряем самых лучших учителей.

«Белорусы готовы участвовать в политике. 
Но только, если это будет безопасно»

Татьяна Короткевич в ходе сбора подписей

«Давайте нагрузим учителя, 
но будем платить достойную зарплату»
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ОБЩЕСТВООБЩЕСТВО

Евгений Федоров 

Белорусы требуют отче-

та депутатов Палаты предста-

вителей, которые иницииро-

вали лишь три законопроекта 

за четыре года.

Пользователи онлайн-площадки 
общественных петиций zvarot.by на-
чали  новую кампанию  - они призы-
вают граждан Беларуси подписаться 
под коллективным обращением к де-
путатам парламента и потребовать от 
них отчет об итогах работы.

Ранее сообщалось о том, что за 
все время своей работы с октября 
2012 года белорусские народные из-
бранники самостоятельно иницииро-

вали и приняли  лишь 1% законопро-
ектов  — а конкретно три! При этом 
87% законов предложил Совмин, а 
12% — Александр Лукашенко.

– Эта инициатива хорошо отражает, 
что делает парламент и чем там зани-
маются так называемые депутаты, – 
прокомментировал ситуацию политик 
Алесь Логвинец, которого Центризбир-
ком не зарегистрировал кандидатом в 
депутаты  из-за двух предупреждений.

– Для большинства из них это си-
некура перед выходом на пенсию, 
чтобы потом получать более высокие 
выплаты. Если парламент не иниции-
рует большинство законов, которые 
принимаются, то к такому органу, по-
нятное дело, нет никакого уважения.

На данный момент петицию подписа-

ло лишь 295 человек – всего организато-
ры хотят собрать более тысяч подписей.

– Люди не интересуются работой 
депутатов, потому что так называемая 
«палатка» сегодня ничего не решает, 
– замечает собеседник «Салiдарнас-
цi». – Депутаты отчитываются только 
перед теми, кто их назначал – то есть, 
перед местной вертикалью.

А вот как на инициативу отреаги-
ровали пользователи Байнета.

– Не для того государев человек шёл 
во власть, чтобы перед холопами отчи-
тываться! – иронизируют пользователи 
дискуссионной площадки  Talks.by.

– И правильно, пусть отчитывают-
ся, чем-то ведь они там занимались.

– Мне интересно другое, они хотя бы 
читали текст законов, которые утверждали?

«Они хотя бы читали текст законов, 
которые утверждали?»

Алена Антонова 

Глава Беларуси высказался о достоинствах 

нашего парламента и нынешней избиратель-

ной кампании. 

Он заявил, что «самое великое достоинство нашего 
парламента, что там работают профессионально, спокой-
но, без воплей, без криков».

По мнению президента, наши депутаты успешно работа-
ют и занимаются законотворческой деятельностью. 

— Посмотрите, что происходит вокруг (в других стра-
нах. — прим. БЕЛТА). То драку в парламенте затеяли, то 
мордобоем занимаются, то политизация какая-то, то ка-
кие-то олигархи свои группы посоздавали, кто-то за день-
ги пришел в парламент, — сказал Александр Лукашенко. 

Он заявил, что в Беларуси ничего подобного нет. 
— Я вам ответственно об этом заявляю, никто за деньги, 

никакие богатые люди своих депутатов не пропихнут в парла-
мент. Такого еще не было и, наверное, не будет. В этом вели-
чайшее достоинство и достижение нашего парламентаризма 
вообще и нашего парламента, — отметил глава государства.

По его мнению, «наш депутатский корпус очень прибли-
жен к своему избирателю — к тем, кто за них голосовал». 

— В этом колоссальное преимущество нашего парла-
мента, — считает Лукашенко. 

По его словам, нынешняя избирательная кампания 
идет спокойно. 

— Закончился период выдвижения кандидатов, идет реги-
страция кандидатов в депутаты и то, что уже больше 6 человек 

претендует на одно депутатское место, — это хороший пока-
затель, я только рад. Значит, конкуренция будет обеспечена.

Также Александр Лукашенко заявил, что необходимо в 
полной мере задействовать потенциал тех депутатов, кото-
рые не пройдут в новый состав парламента, и пообещал, что 
они все, при их желании, будут трудоустроены.

 «Кто знает, в нашей «палатке», где сидят 
«депутаты», есть кнопка «против» или она 
отключена за ненадобностью?» 

Белорусы на дискуссионной площадке  talks.by  обсуж-
дают заявления Лукашенко. 

О приближенности депутатского корпуса к своему из-
бирателю, к тем, кто за них голосовал:

— О да! Это мы голосовали за закон о тунеядцах, нало-
ге о допуске авто к движению и прочее. Ни одного пози-
тивного решения не припомню. 

О том, как наши депутаты успешно занимаются зако-
нотворческой деятельностью:

— Кто знает, в нашей «палатке», где сидят «депутаты», 
есть кнопка «против» или она отключена за ненадобностью?

— Там по ходу вообще кнопок нет. Каждому по планше-
ту с Энгри Бёрдс и бутылке минералки. 

О том, что никакие богатые люди своих депутатов не 
пропихнут в парламент:

— Пройдут только проверенные, верные товарищи, в 
подавляющем большинстве из «Белой Руси». Которые и 
голосовать будут единогласно в едином порыве за каждый 
новый законопроект своего вождя. 

Лукашенко пообещал, что богачи 
не пропихнут в парламент своих депутатов
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КОММЕНТАРИИКОММЕНТАРИИ

Евгений Федоров 

Государственный долг 

за первое полугодие 2016-

го резко вырос — на 9,3%. 

«Салiдарнасць» выясняла, 

кто будет отдавать долги, 

которые так стремительно 

накапливают белорусские 

чиновники.

По данным Министерства финан-
сов Беларуси, государственный долг 
по состоянию за первое полугодие 
2016-го резко вырос —  на 9,3%. Как 
выяснилось, государство влезло в но-
вые долги, чтобы расплатиться со ста-
рыми, а также залатать дыры в бюдже-
те. В результате получили нерадостную 
статистику — рост общего госдолга 
составил более полутора миллиардов 
в долларовом эквиваленте.

— Госдолг должен укладываться в 
25% от ВВП — и сейчас мы балансируем 
где-то на этой грани, — в эспресс-ком-
ментарии сказал нам доктор экономи-
ческих наук Борис Желиба. — В Бела-
руси внешний госдолг составляет 13,1 
миллиардов долларов, и эта цифра по-
стоянно колеблется. Например, не так 
давно поступил  очередной транш от 
Евразийского банка  — это сразу отраз-
илось на последнем «замере», который 
показал, что госдолг вырос.

По словам эксперта, такие разви-

тые страны, как Германия или Япония, 
могут позволить себе иметь больший 
госдолг, поскольку имеют сильную 
экономику, которая способна без 
проблем его обслуживать. Для Бела-
руси же даже существующая сумма 
является критической:

— Нам также следует обратить 
внимание на внутренний госдолг, 
который в последнее время растет 
ударными темпами, поскольку Мин-
фин пытается на найти резервы и вы-
пускает облигации, которые покупают 
банки и население. То есть, рост об-
щего долга — как внешнего, так и вну-
треннего — серьезно настораживает. 
Думаю,  эта цифра будет нарастать и 
в дальнейшем, так как экспорт падает, 
поступает меньше валюты в страну.

Отдать огромные долги не помо-
жет даже масштабная приватизация, 
в случае если на нее решатся бело-
русские власти.

— Например, тот же «Беларусь-
калий», за который раньше и 15 мил-
лиардов не давали, — это последнее 
фамильное серебро, которое еще 
можно продать. Чем больше времени 
проходит, тем больше изнашиваются 
наши предприятия. Если раньше ду-
мали, как продать МАЗ за несколько 
сотен миллионов долларов, то сейчас 
эта сумма уменьшилась как минимум 
наполовину, — подытожил собесед-
ник «Салiдарнасцi».

 «Аддаць доўг лядовымі 
палацамі» 

Пользователи Байнета второй 
день продолжают обсуждать сложив-
шуюся картину, в том числе и проводя 
параллели на площадке  Talks.by.

«Беларусь сейчас напоминает мне 
соседа-алкаша. Пропил и проиграл 
все, что было, а сейчас занимает, что-
бы часть пропить, а часть отдать ран-
нему заемщику. В результате и всем 
должен, и пьяненький постоянно – все 
соседи жалеют, но руку не жмут».

«Короче говоря, страна работает по 
бизнес-модели Казбека Япринцева, а 
всё государство в целом — как группа 
компаний «Трайпл». Одна и та же мо-
делька снизу доверху».

Евгений Федоров 

Финансовый эксперт 

прокомментировал свежее 

решение Нацбанка. 

Национальный банк решил снизить 
ставку рефинансирования  с 20 до 18 
процентов годовых. По мнению бан-
киров, это позволит снизить ставки по 
кредитам и «улучшит способность не-
финансовых организаций по выпол-
нению кредитных обязательств перед 
банками, уменьшив тем самым риски 
для финансовой стабильности».

Такое решение совсем неодно-
значно оценил старший аналитик 
компании «Альпари» Вадим Иосуб, 
который в комментарии Onliner.by 
рассказал о том, что снижение ставки 
его настораживает.

– Стоит отметить, что и после пони-
жения ставки рефинансирования на-
числения по депозитам будут выше те-
кущей инфляции, а значит, приносить 
реальный доход, – заметил эксперт. – 
Но беда в том, что переломить в созна-
нии белорусов инфляционные ожида-
ния будет достаточно сложно. Сегодня 

эти ожидания традиционно высоки, и я 
думаю, что достаточно большая часть 
населения считает, что уже текущие 
ставки не покрывают вероятные риски. 
Что же, исходя из этого, произойдет 
после того, как показатель понизится 
еще на два пункта? Правильно, силь-
ный отток рублевых вкладов.

Финансовый аналитик также про-
гнозирует некоторое снижение ста-
вок по кредитам, однако их снижение 
на два процентных пункта вряд ли из-
менит ситуацию так, как падение до-
ходности вкладов.

«Короче говоря, страна работает 
по бизнес-модели Казбека Япринцева»

Снижение ставки рефинансирования может 
вызвать «сильный отток рублевых вкладов»
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Все это время перекос постепенно увеличивался. В итоге 
конструкция проскользнула по стропам и повисла диаго-
нально, соприкоснувшись с землей».

Наконец, 4 августа свою версию событий изложил 
Александр Лукашенко, заявив, что ему представили ка-
дры этого инцидента:

— Мне доложили на утро, когда этот инцидент прои-
зошел. Они перемещали его на складе, тренировались 
поднимать. Его подняли на мой рост, может, чуть выше, 
стропы не выдержали, и эта «бочка» одним краем упала 
на землю, с которой ее подняли… Даже если есть ма-
лейшие повреждения или царапины, мы от этого корпуса 
должны отказаться.  

Таким образом, глава государства подтвердил, что кор-
пус реактора упал с двухметровой высоты. При этом уди-
вительной выглядит точечная «неосведомленность» Лука-
шенко спустя без малого месяц о последствиях аварии. 
Руководитель Беларуси якобы до сих пор не в курсе, есть 
на «бочке» царапины или нет? При этом даже топ-менед-
жер «Росатома», отрицавший факт падения, признает на-
личие небольших повреждений в виде стершейся краски. 

Новая информация 
о происшествии в Островце  

Журналисты «Нашай нівы» побеседовали с пожелав-
шей остаться неназванной сотрудницей станции, которая 
рассказала, что случилось с корпусом:

«Рабочие на АЭС говорят, что днем были перебои со 
светом. Уже тогда начали установку реактора, но упал он 
ночью, примерно в половине второго.

Стропы, на которых держался реактор до установки, 
оказались короче на 30 сантиметров чем тогда, когда за-
меряли в России. Из-за этого реактор начал отклоняться. 
Одна сторона уходила на метр, а другая на пять. Целый 
час он держался в воздухе. А потом он просто упал.

Я не была во время того как он рухнул, но рабочие, ко-
торые работали в ночную смену, сказали, что грохот был 
большой. Этот же реактор весит 330 тонн. Ребята, кото-

рые ставили реактор, говорили, что все ставили по пра-
вилам.

Все это странно, так как реактор так обследовали, 
специалисты из «Росатома» изучали. Два или три месяца 
перед установкой инженеры слушали этот реактор и го-
ворили, что там что-то не прослушивалось. Даже будучи 
не заправленным ураном, он выдает странные шумы. Ког-
да готовили шахту, то не допускали погрешность даже до 
6 миллиметров. А тут упал, абсурд какой-то.

Когда я утром пришла на работу, то уже все спрятали. 
Они снова натянули его на прежнее место, но видно, что 
реактор сейчас криво стоит».

Стоит ли ждать замены 
корпуса реактора?  

Если воспринимать слова Александра Лукашенко бук-
вально, то да. Ведь наличие мелких повреждений признают 
даже россияне, изначально опровергавшие сам факт ЧП.

Но не стоит спешить с выводами. Очень похоже на то, что 
власти Беларуси собираются спустить ситуацию на тормозах.

Дело в том, что замена корпуса реактора означает, что 
сроки окончания строительства АЭС сдвинутся. Причем,  
по мнению российского инженера-физика Андрея Ожа-
ровского, на 3-4 года. 

Такой расклад вряд ли по душе Александру Лукашен-
ко, который является инициатором атомного проекта. 
Поэтому руководитель страны сейчас пытается успоко-
ить соотечественников, демонстрируя, что у него всё под 
контролем.

Учитывая, что сколь-нибудь значимого волнения в об-
ществе инцидент на АЭС не породил (комментарии в ин-
тернете чиновники всерьёз не воспринимают), вполне ве-
роятно, что сценарий будет таков: комиссия, работающая 
сейчас в Островце, придет к выводу, что падение с двухме-
тровой высоты никак не сказалось на рабочих свойствах и 
безопасности корпуса реактора. А, значит, ничто не меша-
ет продолжить строительство, чтобы успеть к запланиро-
ванному сроку пуска первого блока – ноябрь 2018-го.

АЭС в Островце стремительно превращается в бомбу 
замедленного действия…

Бомба замедленного действия

Кирилл Иванов 

Почему фраза «Лукашенко 

потребовал навести порядок» 

вызывает крамольные мысли. 

Сколько раз мы видели по теле-
визору, слышали по радио и читали в 
газетах о том, что Лукашенко в оче-
редной поездке по стране потребовал 
навести порядок? Сложно подсчитать. 

Вот и сегодня руководитель стра-
ны потребовал  навести порядок в Ви-
тебской области. А в ноябре 2014 он 

требовал навести порядок в Гроднен-
ской области. А год назад он требо-
вал  навести порядок на «Мотовело», 
в производстве и обороте алкоголя, а 
также «наведения порядка в сжатые 
сроки» в лесном хозяйстве. 

 В ноябре 2012-го Лукашенко тре-
бовал навести порядок в спорте, а в 
декабре 2013-го — в сфере распре-
деления и использования земельных 
участков в Минске и Минской обла-
сти, в декабре 2014-го — «железно на-
вести порядок» с отпуском лекарств.

Когда глава государства регу-
лярно требует наведения порядка 
практически во всех сферах жизни 
страны (от лесного хозяйства до про-
изводства велосипедов и шокола-
да), в голове неизбежно появляется 
крамольная мысль — значит, в этой 
стране царит бардак. В нашем случае 
ситуация усугубляется тем, что глав-
ный борец с беспорядком бессменно 
правит страной третий десяток лет. 
И не видно этой борьбе ни конца, ни 
края. 

20 лет бардака

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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Семен Печенко 

Зацепило! Несколько 

мыслей об эффективности 

инспекции уборочной главой 

государства.

3 августа Александр Лукашенко 
понаблюдал за работой аграриев 
Минской области с вертолета. В част-
ности, глава государства осмотрел 
северо-западные районы области 
— Мядельский, Вилейский, частично 
Молодечненский и Логойский.

«Именно эти районы в централь-
ном регионе страны в сельскохозяй-
ственном плане всегда значились 
в числе сложных, но в последнее 
время показывают неплохую дина-
мику — вводятся в оборот ранее не 
используемые земли, ведутся мели-
оративные работы», — отмечается в 
сообщении белорусского официаль-
ного лидера.

В четверг Лукашенко проинспек-
тирует Витебскую область. Первой 
темой рабочей поездки в регион ста-
нет уборка зерновых и заготовка кор-
мов.

Казалось бы, рядовое сообщение 
пресс-службы руководителя страны. 
Но оно таит в себе несколько важных 
вопросов, которые до сих пор оста-
ются без ответа. Всех их можно объ-
единить общим вопросом: есть ли 
реальная отдача от VIP-контроля за 
ходом посевной-уборочной?

Остановимся на нескольких мо-
ментах. 

Именем президента в песок 
сыплют деньги

Первым цепляет внимание фраг-
мент о введении в оборот неисполь-
зуемых ранее земель. Не нужно быть 
профессором экономики, чтобы по-
нять, что выращенная на таких зем-
лях продукция будет заметно доро-
же из-за значительных вложений в 
улучшение качества почвы. Гораздо 
эффективнее вложить эти деньги в 
плодородные земли, а неудобицу 
засеять травой или засадить лесом. 
Так поступил бы рачительный хозяин. 

У нас же именем президента в песок 
сыплют деньги.

К слову, в начале нулевых дове-
лось разговаривать со специалиста-
ми тогда еще колхозов. Я задавал 
один и тот же вопрос: чтобы вы сде-
лали в первую очередь, если бы вам 
обеспечили полную самостоятель-
ность? И в Гродненской, и в Витеб-
ской областях на первом месте было 
желание вывести из оборота непло-
дородные земли и тем самым пере-
стать «закапывать деньги».

Позже в одном из госучреждений 
мне рассказали, почему заглохла 
идея вывода неплодородных зе-
мель из оборота, инициированная 
в начале 2000-х. По словам моего 
собеседника, предполагалось, что 
инициатива должна была исходить 
из низов, то есть от председате-
лей колхозов и главных специали-
стов. Но те справедливо перестра-
ховались, так как на эксперимент 
отводился год, а далее, в случае 
позитивного результата, все лавры 
получил бы Главный Агроном Бела-
руси, в случае провала — полетели 
бы головы инициаторов.

Одна такая поездка срывает 
работу целого хозяйства 

Второй момент касается непо-
средственного визита главы госу-

дарства на поля в разгар уборочной. 
Начнем с того, что посадка верто-
лета №1 посреди поля с пшеницей 
в любой цивилизованной стране 
значил бы, что что-то пошло не так: 
произошел природный катаклизм 
или техногенная катастрофа, выну-
дившие лидера страны перекроить 
рабочий график.

Но это у них. У нас же подобные 
инспекции за последние два десяти-
летия стали нормой. Как и усиленные 
стальным взглядом слова о том, что 
для уборки хлеба нужно использо-
вать каждый погожий день, каждый 
солнечный час.

Так это выглядит с экрана телеви-
зора. В реальности же посадка глав-
ного вертолета среди полей где-то на 
Витебщине,  как и любой визит главы 
государства  куда бы то ни было, па-
рализует работу не на час и не на два. 
Добавьте сюда предварительную ра-
боту службы безопасности на мест-
ности, и вы получите полноценный 
срыв работы целого хозяйства.

Так есть ли смысл в вертолетных 
инспекциях полей с участием первых 
лиц страны? Ответом на этот вопрос 
может быть  история столинского 
фермера, не обласканного внимани-
ем высшего руководства, но, тем не 
менее, демонстрирующего вдохнов-
ляющие результаты.

Почему Лукашенко так мало похож 
на «волшебника в голубом вертолете»?
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praca-by.info

Рабочих рассмешили 

заявления премьер-

министра, посетившего их 

предприятие.

Во время рабочей поездки в Бре-
стскую область Андрей Кобяков по-
ставил в пример филиал ЗАО «Ат-
лант».  Несмотря на все сложности, 
предприятие «уже начинает демон-
стрировать динамику», отметил пре-
мьер-министр.

– Барановичский станкострои-
тельный завод – пример того, как 
в такой непростой ситуации не-
обходимо работать. Перспектива 
здесь просматривается. Причем 
важно то, что филиал, который 
входит в объединение «Атлант», 
имеет свой существенный рынок 
как самостоятельная производ-

ственная единица, – заявил Ан-
дрей Кобяков. 

Рraca-by.info попросила работни-
ков станкостроительного завода по-
делиться впечатлениями от визита 
премьер-министра.

– Видели бы вы, как нас хвалили 
по местному телевидению! Расска-
зали, что мы и план выполняем, и что 
заявок у нас много. Все это так, но 
никто не сказал про обратную сто-
рону медали. Почему на самом деле 
наше предприятие еще держится 
на плаву? Потому что на заводе со-
кратили людей, а тем, кто остался, 
увеличили объем работы и урезали 
зарплату! Чтобы получить хоть каки-
е-то деньги приходится душиться. И 
подработки берешь, и по выходным 
работаешь, а на выходе – зарплата 
300-350 рублей. А что делать: если 
попадешь под сокращение, нор-
мальной работы в Барановичах не 

найдешь, – объяснили работники 
филиала «Атланта». – Кобяков любит 
про «новые рабочие места» погово-
рить. Чего ж он тут про них ничего не 
сказал? Знает же, наверное, что лю-
дей только сокращают.  

После визита премьер-министра 
работников предприятия ждал не-
приятный сюрприз.

– Получили на днях расчетки и 
удивились. Раньше, если мы вы-
полняли план, то нам ставили коэф-
фициент единицу и начисляли 50% 
нормозадания. А за прошлый месяц 
начислили 43,5%! Сказали, что это 
из-за кризиса и отныне будет так. 
Проще говоря, с зарплаты каждо-
го работника содрали по 15 рублей. 
Ну, разве это не издевательство? 
Помог нам приезд Кобякова, ничего 
не скажешь, – рассказали на Бара-
новичском станкостроительном за-
воде.

praca-by.info

Гродненский областной 

суд рассмотрел жалобу на 

решение суда Слонимского 

района, который отказал в 

восстановлении на работе 

члену профсоюза РЭП 

Михаилу Сошко.

Заседание состоялось 8 августа. 
Как сообщил praca-by.info профсо-
юзный юрист Юрий Беляков, Грод-
ненский областной суд поддержал 
решение коллег из Слонима.

– Судебное заседание проходило 
формально. Выслушали наши аргу-
менты о незаконности увольнения 
Михаила Сошко, позадавали нам 
вопросы и после короткого совеща-
ния вынесли вердикт: решение суда 
Слонимского района оставить в силе. 
Прокуратура суд поддержала. При 

рассмотрении дел о восстановлении 
людей на работе обязательно при-
сутствие ее представителя, но он ни-
каких сомнений не высказал, – рас-
сказал Юрий Беляков. 

– По делу о незаконном увольне-
нии Михаила Сашко профсоюз РЭП 
обращался во все возможные инстан-
ции: Совет Министров, райисполком, 
суд и т.д. Но нигде мы поддержки не 
нашли. Как мы видим, государство 
красноречиво продемонстрировало, 
как на самом деле относится к рабо-
чему человеку. Тем не менее, мы на-
мерены пройти судебную систему до 
конца, будем обращаться в Верхов-
ный суд. Если справедливости там не 
найдем, будем обращаться в между-
народную организацию труда (МОТ).

Напомним, высококвалифициро-
ванный специалист, слесарь 6 раз-
ряда по обслуживанию и ремонту 
газоиспользуемого оборудования 

Слонимской камвольно-прядильной 
фабрики Михаил Сошко был уволен 
за три года до пенсии в нарушение 
действующего на предприятии кол-
договора. В профсоюзе уверены, что 
причиной увольнения стала активная 
позиция рабочего и членство в неза-
висимом профсоюзе.

«Государство красноречиво 
продемонстрировало, как на самом деле 
относится к рабочему человеку»

После визита Кобякова работников филиала 
«Атланта» ждал неприятный сюрприз
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Братья оказались среди первых, кто 
начал выращивать огурцы в Столин-
ском районе. Сейчас «огурцовым биз-
несом» занимается почти все населе-
ние округи — поля чуть не до горизонта 
уставлены самодельными теплицами. 
Иван Гриб теперь — крупный фермер.

— Вот эту теплицу мы построили 
за 2,5 миллиона евро, — проводит 
экскурсию хозяин. — Новая тепли-
ца, тут все автомат. Автоматический 
полив и обогрев, можно выращивать 
помидоры круглый год. Под крышей 
есть шторы — они сами закрывают-
ся, в зависимости от жары. Все здесь 
контролирует компьютер. Тут у меня 
даже своя метеостанция есть.

По словам фермера, такую техно-
логию он заказал в Польше — там она 
есть у многих фермеров.

— Не хочется отставать, — взды-
хает он.

В Беларуси такие теплицы пока 
почти никто не использует.

— Где взяли деньги? Пришлось 
кредит взять на 550 тысяч евро в 
Польше — там выгоднее проценты. 
Но я кредиты не люблю брать, осталь-
ное — сами заработали. Белорусский 
банк нам только помог с гарантийны-
ми бумагами под кредит, да и то не-
малые деньги взял. Ну, пойдем, я луч-
ше котельную покажу.

Фермер ведет гостей в соседнее 
здание — внутри установлены котлы 
и трубы. Видно, что процесс идет, 
хотя вокруг — ни одного человека.

— Построили котельную, чтобы 
обогревать теплицу. Вот здесь газ 
можно переключить на дизельное то-
пливо, и будет работать. Это на тот 
случай, если Путин решит нам газ от-
ключить, — смеется хозяин.

Сейчас Иван Гриб выращивает 
не только огурцы и помидоры, но и 
яблоки, капусту, голубику.

— Мы никаким маркетингом не 
занимаемся, люди знают, что у нас 
вкусные яблоки и сами приезжают 
— только успевай отгружать. В про-
шлом году даже в Польшу несколько 
фур отгрузили, а так в основном за-
казывают белорусы и россияне. Голу-

бику продаем в Москву по 4 доллара 
за килограмм (а там они уже, бывает, 
делают «накрутку» в несколько раз). 
Меньше всего мы хотим, чтобы Путин 
с Турцией помирился — чем больше 
они ругаются, тем нам лучше.

Рассказал предприниматель из 
Ольшан и о том, как на него пыта-
лись убыточный колхоз «повесить». 
Говорит, сначала хотел взять, а по-
том передумал.

— Я уже готов был вложить деньги 
и технику свою пригнать, — расска-
зывает он. — А мне говорят: делай, 
но людей не распускай. А как их не 
распускать, если я иду, а там при-
цеп в луже лежит? И никто на него 
не смотрит. Люди ничего не делают, 
работать не хотят... Сказал: могу за-

брать любой колхоз, но я там должен 
командовать. Хозяин должен быть! 
Нужно чтобы помидор был к помидо-
ру, яблоко к яблоку — тогда и поку-
пать будут без всякой рекламы.

Кстати, когда в Столинский район 
приезжал с визитом Александр Лу-
кашенко, ольшанский фермер встре-
тится с ним так и не смог — не пропу-
стили местные чиновники.

— Наверное, знали, что хочу по-
просить.., — вздыхает Иван Гриб. — 
Мы с братом хотели пробиться к нему 
и попросить больше земли. Сейчас 
все вокруг занято колхозами. Нужно 
за 60 километров ездить, чтобы поса-
дить капусту и яблони. А если бы вы-
делили нам тысячу гектаров — раз-
вернулись бы по-настоящему...

«Меньше всего мы хотим, 
чтобы Путин с Турцией помирился»
(Окончание. Начало на 1-й стр.)


